

Fecha: 12-06-2025  
 Medio: Diario Financiero  
 Supl.: Diario Financiero  
 Tipo: Noticia general  
 Título: "Sin enojarse": debate sobre Permisos abrió paso a un intenso cara a cara entre Matthei-Tohá

Pág. : 2  
 Cm2: 661,4  
 VPE: \$ 5.860.249

Tiraje: 16.150  
 Lectoría: 48.450  
 Favorabilidad:  No Definida

# "Sin enojarse": debate sobre permisos abrió paso a un intenso cara a cara entre Matthei-Tohá

**■ En un evento de Icare, las candidatas presidenciales intercambiaron posturas sobre crecimiento y proyectos que se discuten en el Congreso.**

POR RODOLFO CARRASCO

Un intenso debate en temas económicos protagonizaron este miércoles las candidatas presidenciales de Chile Vamos, Evelyn Matthei, y del Socialismo Democrático, Carolina Tohá. Y aunque el marco ofrecido por Icare era hablar sobre permisología en pos del crecimiento, al final surgieron muchos más temas.

El formato del evento ayudó: respuestas de tres minutos a seis preguntas permitió que las aspirantes a La Moneda cruzaran posiciones y acusaciones desde "caricaturizar al debate" hasta utilizar "cherry picking", pasando por el acuerdo SQM-Codelco por el litio, y la nostalgia de los años 90.

## Mayor crecimiento

Tohá dijo ser parte de un "progresismo que siempre ha creído que el crecimiento es importante, no es un descubrimiento de los últimos 15 minutos. Nunca hemos apostado al decrecimiento, pero tampoco nunca hemos pensado que el crecimiento es un dato o que funciona solo por soltar las trenzas y dejar espacio para que el mercado, movido por su apetito, haga lo que sabe hacer".

A su juicio, "Chile no está en un marasmo, pero tiene oportunidades. Hay muchos planteamientos circulando desde la derecha, incluida la candidata Matthei, que piensa que vamos a crecer con recetas que se parecen a las de los años 80: bajemos los impuestos y démosle espacio a los privados para que inviertan y que el Estado no moleste, pero no estamos en un mundo en que esas recetas vayan a funcionar y tampoco en su momento funcionaron".

La exministra del Interior agregó que "hay personas cercanas a mí que tienen nostalgia de los '90 y creen que hay que recuperar ese espíritu y que así vamos a volver



Icare reunió a las candidatas presidenciales Carolina Tohá y Evelyn Matthei.

a crecer, donde la globalización estaba en su punto álgido y Chile tenía las condiciones para poner sus productos en los mercados y se crecía. Pero hoy se requieren cambios en el Estado y en las empresas y no debemos transformar esto en una competencia en quien pone el número más alto".

Matthei, a su turno, indicó que "nuestra meta de crecimiento es de 4% del PIB tendencial (...) Eso implica que al final de nuestro Gobierno eso quede instalado. Pero si tenemos impuestos más altos que el promedio de la OCDE no vamos a tener inversiones, eso no implica irnos a los 90".

## Permisología y "cherry picking"

La candidata de Chile Vamos indicó que en materia de permisos los problemas se deben arreglar "de forma radical, pero con total respeto a normas ambientales". Y recordó que el Hospital del Salvador

estuvo cuatro años parado por restos arqueológicos de cerámicas.

Tohá respondió que "esto es una prioridad, pero no es el único elemento importante (...) Necesitamos mirar esto integralmente, pero para mirarlo con éxito hay que conocer el Estado y no hacer cherry picking de cosas anecdotáticas. La Ley hoy no dice qué es patrimonio, pero la Ley se dictó en el Gobierno anterior y ahora con el proyecto en discusión vamos a tener un estándar claro".

La carta del SD agregó que "soy contraria a la grandilocuencia y ocupar palabras rimbombantes que paralizan en el debate... esto hay que tratarlo con seriedad".

## "Le pido que no se enoje"

Matthei, continuando con el debate, indicó que "ojalá que no se apruebe el proyecto de Monumentos Nacionales, porque aumenta el número de personas (en el consejo) y si ya se demoran siete años (en resolver), imaginense con más gente

en la mesa...".

La candidata del bloque PS-PPD contestó: "Lo del Hospital del Salvador no es que no conozca el sistema público, me tocó ver cómo la empresa quebró, los tuvieron cuatro años sacando saquitos de tierra (...) Los proyectos de ley no van al tema principal, que es fijar un marco del que no se puedan mover los funcionarios públicos, eso me hace falta".

Peru Tohá insistió en sus comentarios: "La idea de Evelyn que saquemos los de izquierda y pongamos los de derecha, eso no va a pasar".

Matthei respondió: "Lo primero que le pediría a Carolina es que no se enoje, quiero sacar al país adelante, y que no distorsionen los argumentos. No he dicho que hay que sacar a gente de izquierda".

## Litio y SQM

En el debate también se abordó el acuerdo entre SQM y Codelco para explotar el litio.

La abanderada de Chile Vamos indicó que "no me opongo, lo he cuestionado, porque este es el *deal* más grande que ha firmado el Estado en 40 años y a mi juicio eso se debe hacer en una licitación y no en una forma en que se ponen de acuerdo algunos. Si la gana SQM, bien, pero que haya una licitación".

Tohá sostuvo que "a mí sí me enoja la forma de discutir y si tengo problemas con SQM, pero el acuerdo es conveniente para Chile, el interés nacional y no dejar pasar la oportunidad. Esta era la manera de avanzar, acá hubo osadía y lo importante es que el litio se explote y sea beneficioso para Chile".

Al finalizar el evento, ambas candidatas tuvieron palabras de cierre. Tohá indicó que para aumentar el crecimiento "es importante la voluntad política y el liderazgo"; mientras Matthei planteó que "Chile puede, merece y va a crecer más. Tenemos las condiciones, estabilidad política y económica".